

INFORME SOBRE LAS PERSPECTIVAS DE LA ECONOMÍA MUNDIAL DEL FONDO MONETARIO INTERNACIONAL

Laura Paola Batres Jiménez¹

Según el último informe del Fondo Monetario Internacional (FMI) “*Perspectivas de la economía mundial*”, la economía mundial está enfrentándose a grandes retos por los efectos de la invasión rusa en Ucrania, la crisis del coste de la vida causada por las persistentes y crecientes presiones inflacionistas y la desaceleración de China. Según las últimas previsiones, el crecimiento mundial se mantendrá sin cambios en 2022, en el 3,2%, y disminuirá al 2,7% en 2023.

Por lo anterior, el FMI prevé que más de un tercio de la economía mundial se contraerá este año o el próximo, mientras que las tres mayores economías (Estados Unidos, la Unión Europea y China) seguirán estancadas. En resumen, lo peor está por llegar, y para muchas personas 2023 se sentirá como una recesión.

Asimismo, la invasión rusa en Ucrania sigue desestabilizando poderosamente la economía mundial. Más allá de la destrucción y la pérdida de vidas y medios de subsistencia ha provocado una grave crisis energética en Europa que está aumentando considerablemente el coste de la vida y dificultando la actividad económica, como la subida de los precios de los alimentos en los mercados mundiales, especialmente en los países de bajos ingresos.

Se hace mención en el Informe, que las crecientes presiones inflacionistas han desencadenado un rápido y sincronizado endurecimiento de las condiciones monetarias, junto con una fuerte apreciación del dólar estadounidense frente a la mayoría de las demás divisas. Esta apreciación del dólar estadounidense se suma a las presiones de los precios internos y a la crisis del coste de la vida en estos

¹ Auxiliar de investigación Científica en el Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales (IIES), Universidad de San Carlos de Guatemala.

países. Además, los flujos de capital no se han recuperado, y muchas economías de renta baja y en desarrollo siguen teniendo problemas de endeudamiento. Por tanto, el riesgo de desajuste de la política monetaria, fiscal o financiera ha aumentado considerablemente en un momento en que la economía mundial sigue siendo históricamente frágil y los mercados financieros muestran signos de tensión.

El informe, señala que el aumento de las presiones sobre los precios sigue siendo la amenaza más inmediata para la prosperidad actual y futura, al reducir los ingresos reales y socavar la estabilidad macroeconómica, ya que los bancos centrales de todo el mundo se centran en restablecer la estabilidad de los precios, y el ritmo de endurecimiento se ha acelerado bruscamente.

Para muchos mercados emergentes, el documento indica que la solidez del dólar está causando graves problemas, endureciendo las condiciones financieras y aumentando el costo de los bienes importados. El dólar se encuentra ahora en su nivel más alto desde principios de la década del 2000. Hasta ahora, esta apreciación parece impulsada sobre todo por el endurecimiento de la política monetaria en Estados Unidos y la crisis energética. La respuesta en la mayoría de los países (donde estaría Guatemala) ha sido ajustar la política monetaria para mantener la estabilidad de los precios, dejando que los tipos de cambio se ajusten, conservando las reservas de divisas para cuando las condiciones financieras empeoren realmente.

Como se mencionó anteriormente, el FMI pronosticó que el crecimiento mundial se reduciría del 6,0% en 2021 al 3,2% en 2022 y al 2,7% en 2023. Se trata del perfil de crecimiento más débil desde 2001. Además, refleja las importantes desaceleraciones de las mayores economías: una contracción del PIB de EE. UU. en el primer semestre de 2022, una contracción en la zona del euro en el segundo semestre de 2022, brotes de COVID-19 y cierres en China con una creciente crisis del sector inmobiliario.

Mientras que, para la inflación se pronosticó un aumento del 4,7% en 2021 al 8,8% en 2022, pero que disminuirá al 6,5% en 2023 y al 4,1% en 2024. El alza de la inflación ha sido más generalizada en las economías avanzadas, con una mayor variabilidad en las economías de mercados emergentes y en desarrollo.

De este modo, de acuerdo al FMI, si se dieran nuevas perturbaciones en los precios de la energía y los alimentos podrían hacer que la inflación persistiera durante más tiempo. El endurecimiento de las condiciones de financiación a nivel mundial podría desencadenar una crisis de sobreendeudamiento en los mercados emergentes. Según el informe, lo primero que hay que hacer para prevenir estos riesgos es mantener el curso de la política monetaria para recuperar la estabilidad de precios. Mientras que la prioridad de la política fiscal es la protección de los grupos vulnerables mediante un apoyo focalizado a corto plazo para aliviar la carga de la crisis del costo de la vida que se siente en todo el mundo.

En el escenario de América Latina también se aproxima un duro frenazo económico, según el Informe, reafirmando la tendencia descendente que marcaría el camino de gran parte de las economías emergentes. Según las proyecciones del FMI, la región para el 2022 crecería 3,5% y 1,7% en 2023, en medio de una alta inflación y un rápido aumento en las tasas de interés que busca atenuar el incremento de los precios, las monedas debilitadas frente al dólar y flujos de capitales que emigran hacia tierras más seguras en busca de mayor rentabilidad. Siendo pronosticada una inflación promedio de 14,1% y de 11,4% para el próximo año 2023 en la región.

Por último, el informe menciona sobre el impacto macroeconómico a corto plazo de las políticas de descarbonización, que, para finales de la década, la economía mundial tiene que emitir un 25% menos de gases de efecto invernadero que en 2022 para mantener viva la esperanza de alcanzar las metas fijadas en París en 2015 y evitar trastornos climáticos catastróficos.

Referencias

Fondo Monetario Internacional. (2022). *Perspectivas de la Economía Mundial*.
Obtenido de Fondo Monetario Internacional:
<https://www.imf.org/es/Publications/WEO/Issues/2022/10/11/world-economic-outlook-october-2022>